



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

**PONENTES E INSTITUCIONES  
PRESENTES EN AGENDA**



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### INDICE (Orden alfabético)

PONENTES	
Aida Colmeiro.....	13
Andrea Mila-Maldonado, Fundación Carolina.....	7
Andrés Saborido, Wayra.....	13
Antonio Caçada, Repsol.....	5
Antonio Magraner.....	12
Antonio Suárez-Pumariega Ayllón, Santander Universidades.....	8
Beatriz Corredor, Red eléctrica.....	15
Blanca Sagastume, Grupo Santander.....	5
Bruno Estrada, Confederación Sindical Comisiones Obreras.....	7
Carlos Torres, BBVA.....	12
Carme Artigas, secretaria de Estado.....	7
Cecilia Güemes, Universidad Autónoma de Madrid.....	6
Celia Fernández Aller, Universidad Politécnica de Madrid.....	17
Cristina Lobillo, Comisión Europea.....	10
Cristina Gallach, Alianza por la Nueva Economía de la Lengua.....	19
David Montero Escribano, Redinter.....	17
Dina Garzón, Red Ecofeminista.....	18
Esther del Campo, Facultad de Ciencia Política y de la Administración de la UCM	15
Francisco de la Torre, alcalde de Málaga.....	14
Hugo Camacho, Fundación Carolina.....	5
Iago Gil Aguado, diplomático de carrera.....	10
Javier Niño, Servicio Europeo de Acción Exterior.....	11
John Rutherford, BBVA.....	13
Jordi Hereu, presidente de Hispasat.....	16
José Antonio Sanahuja, Fundación Carolina.....	6
Juan Fernández Trigo, secretario de Estado.....	5
Lucinio Muñoz, Fundación ICO.....	8
Manuela Mesa, Universidad Complutense de Madrid.....	6
Matías Rodríguez Inciarte, Santander Universidades.....	8
Miryam Aguilar Muñoz, Red Eléctrica Corporación, S.A. ....	16
Narciso Casado Martín, CEOE y Consejo de Empresarios Iberoamericanos (CEIB)	11
Pablo Nuño García, Red Eléctrica Corporación, S.A. ....	17
Pilar Cancela Rodríguez, secretaria de Estado.....	19
S.M. el Rey Felipe VI de España.....	9
Tomás Domínguez Autrán, Red Eléctrica de España, S.A. ....	17
INSTITUCIONES EN AGENDA..... 20	
Fundación Carolina	
Santander	
Redeia	
Hispasat	
Wayra	



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

# Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### PONENTES

#### Lunes, 19 de junio. Madrid

#### **Juan Fernández Trigo, secretario de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo**



Licenciado en Derecho, ingresó en 1986 en la carrera diplomática. Ha estado destinado en las representaciones diplomáticas de España en la Unión Europea, Marruecos, Vietnam, las Naciones Unidas en Nueva York y Cuba.

También ha sido subdirector general de Relaciones Económicas Internacionales Multilaterales y de Cooperación Aérea, Marítima y Terrestre. Entre 2007 y 2011 fue embajador de España en Haití y entre 2011 y 2013, embajador de España en Paraguay. Entre 2013 y

2017 ocupó el puesto de embajador-jefe de la Delegación de la Unión Europea en Uruguay.

De 2017 a 2018 fue vocal asesor en el gabinete de la Subsecretaría de Asuntos Exteriores y de Cooperación, y coordinador para la aplicación del art. 155 de la Constitución Española en el Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación.

Entre 2018 y 2020 fue embajador de España en Cuba, y desde noviembre de 2020 era encargado de negocios de España en Venezuela. Nombrado en el Consejo de Ministros celebrado el 20 de julio de 2021.

#### **José Antonio Sanahuja, director de la Fundación Carolina**



Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense, con premio extraordinario, y M.A. en Relaciones Internacionales por la Universidad para la Paz de Naciones Unidas. Es Catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid y profesor de la Escuela Diplomática.

Desde abril de 2020 es Asesor Especial para América Latina y el Caribe del Alto Representante para la política exterior y de seguridad de la Unión Europea y vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Borrell (ad honorem).

Ha sido investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. Ha trabajado con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y la Federación Internacional de Cruz Roja, y ha sido investigador o consultor de la Comisión y el Parlamento Europeo, el PNUD, SEGIB, la Fundación EU-LAC, y distintas ONG. En dos periodos distintos ha sido vocal experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano consultivo del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación)- ha sido también miembro del patronato de Oxfam Intermón.

Cuenta con la evaluación positiva de tres sexenios de investigación consecutivos y de un sexenio de transferencia e innovación por parte de la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI). Tiene un amplio historial de publicaciones sobre relaciones internacionales, política exterior y de cooperación española y de la Unión Europea, y regionalismo e integración en América Latina.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### Hugo Camacho, secretario general y gerente de la Fundación Carolina



Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología (Universidad Complutense de Madrid). Postgrado en Políticas Públicas y Desarrollo Social (ILPES – CEPAL).

Ha sido director general de Programación de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), institución de la que también fue secretario técnico de su Centro de Altos Estudios Universitarios (CAEU). Ha sido director adjunto de la Fundación Carolina, oficial técnico de la Organización Iberoamericana de Juventud (OIJ), responsable de programas de cooperación multilateral para el desarrollo social con América Latina en la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), director de programas educativos de ACPAC (ONGD) en Juigalpa (Nicaragua) y consultor experto de la entidad Acciones de Desarrollo y Cooperación.

### Blanca Sagastume, vicepresidenta ejecutiva del Grupo Santander y subdirectora Global de Santander Universidades.



Con más de 20 años de experiencia en el campo de los servicios financieros, Blanca ha trabajado en empresas muy relevantes a nivel internacional (USA, Reino Unido, España) como Societé Générale, Standard & Poor's, Boston Consulting Group y Banco Santander.

Además, Blanca se graduó con cum laude en Business Administration en la Universidad de Navarra y también cursó MBA en el IESE Business School.

### Antonio Calçada, director general y vicepresidente de la Fundación REPSOL



Entre sus responsabilidades está la de liderar proyectos relevantes en el ámbito de la responsabilidad corporativa de la compañía.

Es ingeniero industrial por el Instituto Superior Técnico de Lisboa (I.S.T.), MBA por el I.E. Business School de Madrid y managing corporate resources por el IMD de Lausanne en Suiza.

Es el presidente de la Diáspora Portuguesa y también presidente de la Cámara de Comercio de Portugal en España, miembro fundador del Consejo de la Diáspora Portuguesa en el mundo, ha recibido el premio al mejor gestor del año en Portugal en el año 2010, y en 2014 recibió de manos del presidente de la república de Portugal el título de comendador por los servicios prestados a Portugal y a su imagen en el mundo como directivo de Repsol.

Hasta diciembre de 2018, António Calçada ha sido miembro del Comité Ejecutivo *Downstream*, consejero delegado de Repsol Comercial (RCPP), presidente de Repsol Portugal, presidente de Air Miles S.A, y consejero en varias empresas y participadas del Grupo Repsol (Petrocat, Terminales Canarias y Gespevesa).



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### **Manuela Mesa, doctora en Sociología y Antropología por la Universidad Complutense de Madrid**



Pedagoga especializada en educación para la paz y el desarrollo, así como en estudios de paz. Codirectora del Instituto Universitario de Derechos Humanos, Democracia, Cultura de Paz y no Violencia (DEMOSPAZ-UAM) desde 2016, y directora del Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ), de la Fundación Cultura de Paz, presidida por Federico Mayor Zaragoza.

Vicepresidenta y cofundadora de WILPF-España desde 2011, una organización internacional que aborda la construcción de paz desde la perspectiva de género. Durante más de dos décadas ha trabajado en el seno del tercer sector, en ONGs de desarrollo, y en centros de estudios sobre paz y conflictos vinculados al movimiento pacifista español. En 1995 se incorporó al Centro de Investigación para la Paz (CIP), un centro pionero de los estudios de paz en España. De 2004 a 2007 fue directora del CIP y de su revista Papeles de cuestiones internacionales, y coordinadora del Anuario de Paz y Conflictos de dicho centro. En 2008 fundó el Centro de Educación e Investigación para la Paz (CEIPAZ), como centro de estudios e investigación sobre paz y conflictos, y sobre educación para la paz y para el desarrollo dentro de la Fundación Cultura de Paz, del ex secretario general de UNESCO Federico Mayor Zaragoza.

De 2007 a 2013 fue presidenta de la Asociación Española de Investigación para la Paz (AIPAZ), que agrupa a los principales centros de investigación para la paz de España. En 2009 fue nombrada vocal experta del Consejo de Cooperación al Desarrollo, órgano de consulta de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional (SECI) del Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación de España. Es miembro del panel de expertos del Global Peace Index, y desde 2011 es socia fundadora de WILP y vicepresidenta de la Women International League for Peace and Freedom (WILPF) en España. Docente y conferenciante sobre cultura de paz, educación para el desarrollo y género y construcción de paz en el ámbito estatal e internacional.

Ha dirigido numerosos proyectos nacionales e internacionales sobre educación, investigación para la paz y género. Y cuenta con numerosas publicaciones sobre estas temáticas.

### **Cecilia Güemes, investigadora asociada a la Fundación Carolina**



Profesora de Ciencia Política en la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Madrid. Co-fundadora y presidenta del grupo de investigación en Gobierno, Administración y Políticas Públicas (GIGAPP-), y co-coordinadora del Grupo Permanente de Trabajo Política y Gestión Pública de la Asociación Española de Ciencia Política y de la Administración (AECPA). Y secretaria del Consejo de redacción de la revista GAPP (INAP).

Investigadora postdoctoral entre 2014-2017 en el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales (CEPC). Predoctoral entre 2011 y 2013 en el Centro de Ciencias Humanas y Sociales del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, y entre 2002 y 2017, en el Instituto de Estado Territorio y Economía de la Universidad Nacional del Litoral.

Sus líneas de investigación son: confianza social e institucional, tecnologías de gobierno para el cambio social e Iberoamérica.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### **Andrea Mila-Maldonado, investigadora del Área de Estudios y Análisis de la Fundación Carolina**



Doctora en Ciencia Política por la Universidad de Santiago de Compostela, Máster en Relaciones Internacionales y Diplomacia y Licenciada en Estudios Internacionales. Sus áreas de trabajo son relaciones internacionales, integración regional, política exterior y migración. Experiencia en el sector público, privado y universidad.

Ha trabajado en varios Ministerios de América Latina en las áreas de relaciones bilaterales y multilaterales, cooperación, cultura, educación y comunicación, con especial énfasis en Iberoamérica y Europa oriental. También ha sido docente y ejecutora de políticas públicas. Es investigadora asociada del Instituto Galego de Análise e Documentación Internacional (IGADI).

Actualmente es Investigadora del Área de Estudios y Análisis de la Fundación Carolina.

### **Martes 20 de junio de 2023**

### **Bruno Estrada, adjunto a la secretaría general de la Confederación Sindical CCOO**



Economista, coordinador de la secretaria general de CCOO. Director adjunto del Programa Modular de Relaciones Laborales de la UNED. Presidente de la Plataforma por la Democracia Económica. Miembro fundador de *Economistas Frente a la Crisis*. Miembro del Consejo Editorial de CTXT y de la Revista Temas. Miembro del Consejo Asesor de la Fundación Alternativas (FA).

Colaboró con El País, El Siglo de Europa, CTXT, publico.es, eldiario.es, Alternativas Económicas, Le Monde Diplomatique en español. Últimas publicaciones: “1968. El año de las revoluciones rotas” (Ed. La Catarata, 2022); cinco relatos en el libro colectivo “Conciencia de Clase. Historias de las comisiones obreras” (Ed. La Catarata, 2021); “20 razones para que no te roben la historia de España” (Ed. La Catarata, 2019); “La Revolución Tranquila” (Ed. Bomarzo, 2018).

### **Carme Artigas, secretaria de Estado de Digitalización e Inteligencia Artificial**



Secretaria de Estado de Digitalización. Ejerce las funciones previstas en el artículo 62 de la Ley 40/2015, de 1 de octubre, en el ámbito de sus competencias, relativas a la política de impulso a la digitalización de la sociedad y economía de forma respetuosa con los derechos individuales y colectivos, así como los valores del ordenamiento jurídico español. A tal fin, le corresponden las funciones de fomento y regulación de los servicios digitales y de la economía y sociedades digitales, la interlocución con los sectores profesionales, industriales y académicos, el impulso de la digitalización del sector público y la coordinación y la cooperación interministerial y con otras Administraciones Públicas respecto a dichas materias.

Licenciada en Ingeniería Superior Química por el Instituto Químico de Sarriá (IQS) (1986- 1991). Con Posgrado de Dirección de Empresas Industriales por el IQS (1993-1995). Y Grado en Dirección Ejecutiva en Capital Riesgo por la Berkeley University-Haas School, California.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

Nombrada secretaria de Estado de Digitalización por Real Decreto 53/2020, de 14 de enero; miembro del Consejo Asesor Grupo LEONISA. Enero 2019 – enero 2020; miembro del Consejo Asesor de Llorente y Cuenca. Diciembre 2018 – enero 2020; co-fundadora y CEO de Synergic Partners. 2006 – diciembre 2018; CEO en AOC e-Governance Consortium Catalonia Regional Government. 2004 - 2005; CEO en Ericsson Innova Venture Capital Fund. 1999 - 2003; directora en Barcelona Activa, Entrepreneurship & Business Incubators. 1996 – 1999.

También ha sido presidenta de la Entidad Pública Empresarial RED.ES; presidenta del Consejo de Administración del Instituto de Ciberseguridad INCIBE; patrona de la Fundación Vodafone España (24.02.2020); patrona y vicepresidenta del Patronato de la Fundación Mobile World Capital (13.03.2010). Vocal nato del Real Patronato de la Biblioteca Nacional de España; miembro nato del Patronato de la Residencia de Estudiantes; y vocal del Consejo Estatal de la PYME.

### **Lucinio Muñoz, director de la Fundación Instituto de Crédito Oficial (ICO)**



Es licenciado en Derecho por la Universidad Pontificia de Comillas (ICADE), tiene un MBA por el MIT (Cambridge, USA), y un Máster en Gestión de Carteras por el Instituto de Estudios Bursátiles. Es además Técnico Comercial y Economista del Estado desde 1992.

Ha desarrollado su vida profesional en el sector público, fundamentalmente en el ámbito financiero. Ocupó los cargos de subdirector general de Cobros y Pagos del Estado, así como el de subdirector general de Deuda Pública.

Hasta su nombramiento como director de la Fundación ICO en octubre de 2019, fue consejero Económico y Comercial en la Embajada de España en Berlín.

### **Miércoles 21 de junio. Madrid**

### **Matías Rodríguez Inciarte, presidente de Santander Universidades y vicepresidente de Universia**



Licenciado en Ciencias Económicas, es Técnico Comercial y Economista del Estado. Realizó estudios empresariales en el MIT.

Ha ocupado diversos cargos en la Administración española y entre 1981 y 1982 fue ministro de la Presidencia. Ha sido consejero de Banco Santander desde 1988 y vicepresidente desde 1994 hasta 2017. De abril de 2008 a marzo de 2018 fue presidente de la Fundación Princesa de Asturias.

Actualmente, es también presidente de Sanitas, S.A. de Seguros, presidente de UCI, presidente del Consejo Social de la Universidad Carlos III de Madrid, consejero de Financiera El Corte Inglés, consejero de FIPONSA y consejero de BUPA.

Es, además, miembro del Consejo Asesor del proyecto “Los futuros de la educación” de la UNESCO.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### S.M. el Rey Felipe VI de España



Felipe VI de España es el actual rey de España, título por el que ostenta la jefatura del Estado y el mando supremo de las Fuerzas Armadas. El 21 de enero de 1977 le fue concedido oficialmente el título de Príncipe de Asturias. Fue proclamado Rey el 19 de junio de 2014 ante las Cortes Generales.

Es el tercer hijo del matrimonio formado por los entonces reyes de España, Juan Carlos I y Sofía. Está casado con Letizia Ortiz Rocasolano, con la que tiene dos hijas, Leonor, Princesa de Asturias, y Sofía, Infanta de España. La primera es la actual heredera a la Corona española por cumplir con el principio regular de primogenitura.

El Rey tiene el empleo militar de capitán general del Ejército de Tierra, de la Armada y del Ejército del Aire, máximo rango militar que le corresponde en exclusiva como mando supremo de las Fuerzas Armadas.

De octubre de 1988 a junio de 1993 estudió en la Universidad Autónoma de Madrid, donde se licenció en Derecho, cursando también diversas asignaturas de la carrera de Ciencias Económicas con el objeto de completar su formación en esta materia. Realizó un Máster en Relaciones Internacionales en la Edmund Walsh School of Foreign Service de la Universidad de Georgetown (Washington D.C.).

Ha realizado sus estudios militares en la Academia General Militar de Zaragoza, en la Escuela Naval Militar de Marín y en la Academia General del Aire de San Javier. Es piloto de helicópteros, con aptitud para el vuelo instrumental en el 402 del Escuadrón de las Fuerzas Aéreas del Ejército del Aire. Está en posesión de las Alas de Piloto de Helicópteros del Ejército de Tierra y de la Armada.

El Rey es gran maestro de las órdenes militares y de otras órdenes militares menores o condecoraciones de España. Es además presidente honorario de la Organización de Estados Iberoamericanos.

En sus siete años en el trono ha efectuado 70 visitas oficiales a 38 países de cuatro continentes. Ha realizado 23 viajes al continente americano en los que ha visitado 14 países: Argentina (1), Bolivia (1), Chile (1), Colombia (2), Cuba (1), Ecuador (1), Honduras (1), Estados Unidos (5), Guatemala (1), México (3), Panamá (1), Perú (2), Puerto Rico (2) y Uruguay (1).



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### Jueves 22 de junio. Bruselas

#### **Iago Gil Aguado, diplomático de carrera**



B.A. (Hons) en Economía y M.Phil. en Estudios Europeos por la Universidad de Cambridge (Reino Unido), Diplomado por el Instituto de Estudios Políticos de París (Francia), licenciado en Derecho (UNED) y doctor en Historia (UNED). En el curso de su carrera diplomática ha sido cónsul general adjunto en Moscú así como segundo jefe de las Embajadas de España en Vilnius, Bratislava, La Paz y Kiev. En Madrid ha servido como jefe de servicio del Gabinete del Secretario de Estado de Asuntos Exteriores y consejero técnico en la Subdirección de Europa Oriental en el Ministerio de Asuntos Exteriores y como asesor en el Gabinete Internacional de la Presidencia del Gobierno.

### Viernes, 23 de junio. Bruselas

#### **Cristina Lobillo, directora de Política Energética de la Comisión Europea**



Licenciada en derecho por la Universidad de Córdoba y tiene cursos de postgrado en economía, derecho de la Unión Europea y gestión y liderazgo en la ULB (Universidad Libre de Bruselas), la Escuela Española de Diplomáticos, la Comisión Europea y la Harvard Business School.

Desde 2004 es funcionaria de la Comisión Europea, donde ha trabajado en políticas de Agricultura y Comercio, y desde 2014 hasta 2019 ha sido jefa de gabinete del ex-Comisario de Acción Climática y Energía, Miguel Arias Cañete.

De diciembre de 2019 a junio de 2020, ha sido asesora principal en la DG AGRI y, desde el 16 de junio, es directora de Política Energética en la DGENER de la Comisión Europea. Antes de incorporarse a la Comisión Europea, Cristina trabajó en la administración española y en las Universidades de Córdoba y Alcalá de Henares.

#### **Javier Niño, director de Gestión para las Américas en el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE)**



Es Licenciado en Derecho por la Universidad de Valladolid (España), LLM en Derecho Europeo de la Universidad Libre de Bruselas y una maestría en estudios europeos de la Facultad de Europa (Brujas-Bélgica).

Ha sido galardonado con las Órdenes Nacionales de Burkina Faso y Haití y la Cruz de Oficiales de la Orden de Isabel la Católica (España).

Anteriormente, fue jefe de la División de Estados Unidos y Canadá (2018-2020) y jefe de la División de Turquía (2015-2018) en la Sede del SEAE en Bruselas. Antes de eso, fue jefe de la Delegación/Embajador de la UE en Haití (2012-2015) y jefe de la Delegación UE en Cuba como encargado de negocios (2007-2012).



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

Se incorporó a la Comisión Europea en 1994 y trabajó en comercio, desarrollo, cooperación y cuestiones de la PESC.

### Lunes 26 de junio de 2023

#### **Narciso Casado Martín, director general de la CEOE internacional y secretario general permanente del Consejo e Empresarios Iberoamericanos (CEIB)**



Licenciado en Ciencias de la Información por la Universidad Complutense de Madrid. En la actualidad es director del Gabinete de Presidencia, Relaciones Internacionales e Institucionales de la Confederación Española de Organizaciones Empresariales (CEOE), Secretario permanente del Consejo de Empresarios Iberoamericanos (CEIB), consejero de la Cámara de Comercio de España, vocal del Consejo Asesor del Fondo de Cooperación para Agua y Saneamiento, adscrito al Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación a través de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, miembro del Centro Iberoamericano de Arbitraje (CIAR) y Alto Comisionado

de la Federación Iberoamericana de Jóvenes Empresarios (FIJE).

En su larga trayectoria profesional ha sido, asimismo, consejero del Consejo Económico y Social de España (CES), asesor del presidente de CEOE, director adjunto al secretario general de CEOE y director adjunto al Departamento de Estrategia, y Responsable y creador del área de Prensa Internacional en el Departamento de Comunicación de la CEOE y experto en protocolo y relaciones públicas

#### **Antonio Magraner**



Licenciado en Derecho por la Universidad San Pablo CEU de Madrid y posgrado en Mercados Financieros y Estudios Bursátiles. Autónomo desde los 26 años, también ha desempeñado la función de CEO de diversas empresas del sector de las comunicaciones, construcción, retail, telecomunicaciones, o medioambiental, desde los 23. Patrono de varias fundaciones y organismos con carácter iberoamericano, especialmente fundaciones que tienen como labor promover la igualdad, el emprendimiento, la mejora de oportunidades, y mejoras sociales de los jóvenes en Iberoamérica.

Ponente habitual, interviene anualmente en la sede de las Naciones Unidas de Nueva York, así como en foros organizados por el Banco Mundial, o la Secretaría General Iberoamericana/SEGIB. Desde 2017 es vicepresidente de CEAJE (Confederación Española de Jóvenes Empresarios).

También ha sido vicepresidente, y es secretario general permanente de la Federación Iberoamericana de Jóvenes Empresarios (FIJE). Ha sido miembro de la Junta Directiva de ATA, como responsable de su sectorial para Iberoamérica, y del Comité Ejecutivo de la CEOE (período 2018-2022). Es el SG de CEAJE, representando a España, ante el G20 Young Entrepreneurs' Alliance. Y desde junio de 2023, es el presidente de la Asociación de Trabajadores Autónomos (ATA), en la Comunidad de Madrid.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### **Carlos Torres, presidente de BBVA**



Licenciado en Derecho por la UNED.

Educación y formación: Bachelor of Science (B.S.) en Ingeniería Eléctrica por el MIT (Massachusetts Institute of Technology). Bachelor of Science (B.S.) en Administración de Empresas por el MIT (Massachusetts Institute of Technology).

Trayectoria profesional BBVA: 2018 Chair; 2015-2018 Chief Executive Officer; 2014-2015 Director del área global de Banca Digital; 2008-2014 Director de Estrategia y Desarrollo Corporativo.

Trayectoria previa: 2007 director financiero de Endesa; 2002-2007 Director de Desarrollo Corporativo y miembro del Comité de Dirección de Endesa; 1990-2002 McKinsey & Company (Socio desde 1997).

### **John Rutherford, responsable Global de Relaciones Institucionales de BBVA**



Responsable Global de Relaciones Institucionales de BBVA desde diciembre de 2020.

Anteriormente fue responsable Global de Public Finance, dentro del área de Corporate & Investment Banking, gestionando la relación de negocios del Grupo BBVA con bancos centrales, fondos soberanos, tesoros nacionales, bancos de desarrollo e instituciones financieras multilaterales a nivel mundial.

También ha sido responsable de Project Finance de BBVA para Europa y Norte América, liderando los equipos en Londres, París, Fráncfort, Milán y Nueva York. John se incorporó a BBVA en 1997, siendo anteriormente director Adjunto del equipo de Project Finance y Privatizaciones de Schrodgers en Londres, y representante de Schrodgers para la región andina con base en Bogotá.

Cuenta con una dilatada experiencia asesorando a gobiernos e inversores privados en privatizaciones en el sector eléctrico en Europa y América Latina, al igual que inversores y entidades financieras en la financiación de proyectos de inversión en los sectores de energía, transporte e infraestructuras.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### **Andrés Saborido, CEO de Wayra**



Es el director de Wayra en España desde 2014. Licenciado en Ciencias Económicas por la Universidad Nacional de La Plata (Argentina), el directivo inició su carrera en las trincheras de Carrefour, donde trabajó en el área de desarrollo de negocio. Un año después, Saborido dio el salto a Telefónica Argentina como asociado sénior y, cinco años más tarde, como responsable de estrategia corporativa. En 2011, el directivo puso en marcha Wayra Argentina, e invirtió en 28 compañías a partir de más de 4.000 proyectos analizados hasta 2013. En Wayra Argentina,

promovió acuerdos entre startups y grandes compañías –de telecomunicaciones, mercados, agencias de marketing, canales de televisión y otros – para facilitar a los proyectos en iniciación alcanzar un desarrollo rápido, y a las empresas realizar ofertas innovadoras a sus clientes.

Tres años después, cruzó el charco para liderar la aceleradora en España. Desde entonces, promueve los mejores startups en innovación tecnológica en 12 países. Con operaciones en Madrid y Barcelona, Wayra España ha invertido en más de 50 compañías.

Asimismo, desarrolló una gran red de inversores, ejecutivos y reconocidos emprendedores, facilitando a los jóvenes empresarios el mejor asesoramiento y redes de contactos.

Obtuvo la Beca Fundación Carolina en 2003.

### **Martes 28 de junio, Málaga**

#### **Aida Colmeiro, SCIB Málaga Hub COO**



Con más de 15 años de experiencia en el sector financiero, Aida es responsable del recientemente inaugurado Hub Tecnológico de Banco Santander en Málaga. Este centro, que cuenta ya con más de 200 empleados, da soporte al negocio global de la banca mayorista del Banco. Previamente, Aida ha desempeñado distintos cargos de responsabilidad en el Grupo Santander, entre Reino Unido y España, fundamentalmente orientados al ámbito de la transformación estratégica y al control interno.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### Francisco de la Torre, alcalde de Málaga



Licenciado en Sociología por la Universidad Pontificia de Salamanca; Especialista en Desarrollo Regional por Rennes, Francia; y Doctor Ingeniero Agrónomo por la Universidad de Madrid.

Alcalde de Málaga desde el año 2000, fue reelegido por mayoría absoluta en tres ocasiones consecutivas encabezando la lista del PP (2003, 2007 y 2011), y volvió a ganar las elecciones por mayoría simple en 2015, logrando la investidura con el apoyo de Ciudadanos.

En 2019 revalida la mayoría ampliándola hasta los 14 concejales, siendo investido alcalde con los votos del PP y de los dos concejales de Ciudadanos con los que firmó un acuerdo para gobernar en coalición. En 2023 recupera la mayoría absoluta en las elecciones del 28 de mayo con el 49.17% de los votos. Es vicepresidente de la Asamblea Regional y Local Euromediterránea (ARLEM) en representación del Consejo de Municipios y Regiones de Europa (CMRE) y otras asociaciones desde el año 2012, cargo para el que fue propuesto de nuevo en febrero de 2021, y vicepresidente hasta 2020 de la Asociación Euromediterránea de Autoridades Locales y Regionales (COPPEM).

Ha presidido la Comisión de Hacienda y la de Movilidad y Accesibilidad de la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP). Ha sido vicepresidente de la Federación Andaluza de Municipios y Provincias y miembro del Congreso de Poderes Locales y Regionales del Consejo de Europa. Diputado por Málaga (UCD), entre los años 1977 y 1982, y Senador por Málaga (PP), entre 2011 y 2014. Fue presidente de la Diputación Provincial de Málaga y consejero de Economía, Hacienda y Turismo de la primera Junta Preautonómica de Andalucía. Fue condecorado en 2017 por la República Francesa con la Legión de Honor por su papel como colaborador excepcional con Francia en materia cultural.

En 2019 fue galardonado con la Distinción del ministro de Asuntos Exteriores de Japón por su contribución destacada al fomento de las relaciones de amistad entre Japón y España. El Reino Unido ha concedido al alcalde de Málaga en 2022 un Hon OBE (Oficial Honorario de la Orden del Imperio Británico) por sus servicios a las relaciones bilaterales y destaca sus servicios para promover las relaciones entre el Reino Unido y la ciudad de Málaga. En 2020, es nombrado miembro del consejo asesor de Unitar, la Agencia de Naciones Unidas para la Formación Profesional y la Investigación. Este organismo garantiza que los estándares de calidad adoptados de conformidad con el mandato de UNITAR y las directrices de la ONU se respetan y están bien integrados en todas las actividades tanto de la agencia como de la Red Global CIFAL.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### Jueves 29 de junio

#### **Dña. Esther del Campo, decana de la Facultad de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad Complutense de Madrid (UCM)**



Catedrática en Ciencias Políticas y doctora en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (1992), es también Master of Arts en Política comparada por la Universidad de Carolina del Norte en Chapel Hill (1990).

Tiene una amplia experiencia como docente en diferentes universidades: University of London (Institute of Latin American Studies), Universidad de Miami (Centre for International Studies), Universidad de North Carolina at Chapel Hill (Institute of Latin American Studies), Universidad Iberoamericana de México DF, (Maestría en Comunicación Política), Universidad de Lima (Facultad de Comunicación), Universidad Técnica de Machala (Facultad de Ciencias Sociales), Universidad Católica Boliviana de La Paz (Facultad de Derecho), Universidad Mayor de San Andrés, FLACSO (Ecuador) entre otras.

Como investigadora cuenta con varias publicaciones de artículos y libros, y es codirectora de la revista de ciencias sociales América Latina Hoy, editada por la Universidad de Salamanca. Ha desempeñado puestos de responsabilidad en distintas instituciones: secretaria docente del departamento de Ciencia Política y de la Administración II, desde febrero de 2003 hasta marzo de 2008; codirectora del programa de Doctorado en Gobierno y Administración Pública del Instituto Universitario Ortega y Gasset desde 2004; miembro de la junta directiva de la Asociación Española de Ciencia Política y tesorera de dicha asociación en el período 1997-2001. Secretaria ejecutiva de la AECPA 2001-2005 y miembro de su junta directiva desde 2009 hasta este momento.

#### **Beatriz Corredor, presidenta de Red Eléctrica**



Presidenta de Redeia desde febrero de 2020. Licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid en la promoción de 1991, ingresando dos años después, por oposición, en el Cuerpo de Registradores de la Propiedad y Mercantiles de España (actualmente en excedencia). Ha cursado otros estudios superiores como el Programa de Alta Dirección de Empresas (PADE-A-2013) y el de “Mujeres en Consejos de Administración”, ambos impartidos por IESE Business School.

En su trayectoria pública, entre los cargos y funciones desempeñadas, ha sido ministra de Vivienda; secretaria de Estado de Vivienda y Actuaciones Urbanas y presidenta del Consejo de Administración de la Entidad Pública Empresarial de Suelo, SEPES; concejal en el Ayuntamiento de Madrid y consejera de la Empresa Municipal de Vivienda y Suelo, así como diputada en el Congreso de los Diputados.

Actualmente es, asimismo, vicepresidenta del Patronato del Museo Nacional Centro de Arte Reina Sofía, así como miembro del Consejo Asesor de Women in a Legal World (WLW), del Consejo Asesor de Women Action Sustainability (WAS) y del Consejo Asesor de WomenCeo. Ha sido también directora de Relaciones Institucionales del Colegio de Registradores y presidenta de la Fundación Pablo Iglesias.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

En la vertiente académica, es profesora asociada de Derecho Civil en el Máster de Acceso a la Abogacía de la Universidad Nebrija, así como Adjunct Faculty at Social & Affordable Housing in the Master in Real Estate Development, School of Architecture & Design at IE University.

Ha recibido, entre otros reconocimientos, la Gran Cruz de la Real y Distinguida Orden Española de Carlos III o el premio Forinvest a su trayectoria profesional.

### **REDEIA**

Redeia (antes Grupo Red Eléctrica) es un operador global de infraestructuras esenciales y neutrales, a través de las cuales garantiza el suministro eléctrico y las telecomunicaciones. Está presente en España y Latinoamérica y su actividad se caracteriza por una apuesta continua por la innovación y un férreo compromiso con la sostenibilidad. Entre sus filiales figuran Red Eléctrica, responsable del transporte de electricidad y la operación del sistema eléctrico en España, las operadoras de satélites y de fibra óptica oscura Hispasat y Reintel, respectivamente; Redinter, filial internacional en el ámbito de la transmisión eléctrica, y la plataforma de innovación Elewit.

### **Jordi Hereu, presidente de Hispasat**

Presidente de Hispasat desde octubre de 2020 Licenciado en Administración y Dirección de Empresas, Hereu cuenta también con un MBA de ESADE. Comenzó su trayectoria profesional 1991 en Port 2000 y CILSA, vinculadas a la promoción de la Zona de Actividades Logísticas (ZAL) del Puerto de Barcelona.

Desde 1999 ha ocupado diferentes cargos en el Ayuntamiento de Barcelona, desempeñando sus funciones como concejal del distrito de Les Corts hasta 2004, y como concejal de Seguridad y Movilidad del Ayuntamiento de Barcelona hasta 2006. Tras dos años en este último cargo, Jordi Hereu fue nombrado quinto teniente de alcalde del Ayuntamiento de Barcelona y de 2006 a 2011 fue alcalde de Barcelona.

Tras su paso por la administración pública, Jordi Hereu cofundó la empresa Fledge Barcelona y preside IdenCity y Barcelona Plataforma Empresarial, especializadas en labores de consultoría estratégica.

### **HISPASAT**

El operador de satélites del Grupo Red Eléctrica, Hispasat, es líder en la difusión y distribución de contenidos audiovisuales en español y portugués, incluida la transmisión de importantes plataformas digitales de Televisión Directa al Hogar (DTH) y Televisión de Alta Definición (TVAD). También provee servicios de banda ancha y conectividad por satélite que incluyen acceso a Internet, movilidad y extensión de redes de celulares, así como otras soluciones de valor añadido, a gobiernos, corporaciones y operadores de telecomunicaciones en América, Europa y el norte de África. Hispasat constituida por empresas con presencia tanto en España como en Latinoamérica, donde se ubica su filial brasileña HISPAMAR, es una de las principales compañías del mundo por ingresos en su sector y el principal puente de comunicaciones entre Europa y América.

### **Miryam Aguilar Muñoz, directora Corporativa de Relaciones Institucionales, Comunicación y Territorio en Red Eléctrica Corporación, S.A.**

Ámbito de responsabilidad: Generar valor de las actividades de Redeia a través del diseño y la coordinación de la gestión de las relaciones externas nacionales e internacionales y de la comunicación, velando por la imagen externa de Redeia a través de los diversos canales y formas de comunicación. Coordinar las estrategias y líneas de actuación institucional para favorecer la



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

aceptación, participación pública y el conocimiento de los negocios y actividad de Redeia en cada uno de los 8 territorios en los que se divide el país, con la finalidad de facilitar el cumplimiento de los objetivos en el desarrollo de la actividad e impulsando el plan de inversión. Coordinar la respuesta institucional y de comunicación ante situaciones de crisis de carácter excepcional con incidencia en la reputación, valor accionarial, operación del sistema, la Red de Transporte o las personas, con la finalidad de preservar los elementos tangibles e intangibles de Redeia.

### **David Montero Escribano, country Manager de Chile en Redinter**

Como Country Manager de Chile en Red Eléctrica Internacional (Redinter), tiene bajo su responsabilidad, garantizar la adecuada gestión y desarrollo de los objetivos operativos y económico financieros establecidos a nivel país por la dirección de negocio internacional, así como la adecuada aplicación de las políticas de Redeia y las sinergias entre países.

David es Ingeniero Industrial formado en la Universidad Pontificia Comillas de Madrid. Su trayectoria profesional se ha centrado en el sector de transporte de energía eléctrica, liderando equipos en diferentes áreas de Red Eléctrica de España y Red Eléctrica Internacional.

### **REDINTER**

Desde hace más de 20 años, Redinter comparte con Latinoamérica el conocimiento de Redeia en el sector energético y, en concreto, en el transporte de energía eléctrica. Actualmente presta servicios esenciales de electricidad en Brasil, Chile y Perú a través de la gestión de 7.500 km de circuitos de líneas. Red Eléctrica Internacional es hoy también un agente esencial para impulso de un modelo energético sostenible en la región y motor de la diversificación y crecimiento de Redeia.

### **Tomás Domínguez Austrán, director de Operación en Red Eléctrica de España, S.A.**

Ámbito de responsabilidad: Dirigir y supervisar el conjunto de actuaciones para la operación del sistema eléctrico peninsular, asegurando la unidad de acción y criterios con la Dirección de Operación de los Sistemas de los Territorios No Peninsulares para garantizar la continuidad y seguridad de suministro, así como la correcta coordinación de los sistemas de producción y transporte en tiempo real, a corto y medio plazo, asegurando el cumplimiento del Código de Conducta del Operador del Sistema.

### **RED ELÉCTRICA DE ESPAÑA, S.A.**

Red Eléctrica es el buque insignia de Redeia. Nació en 1985 convirtiéndose en el primer transportista y operador único del sistema eléctrico español. Desde entonces, ha estado al servicio del país, garantizando un suministro eléctrico seguro y de máxima calidad a hogares, empresas y servicios públicos. Hoy es la columna vertebral de la transición ecológica en España y un actor clave para impulsar un modelo energético sostenible, basado en las energías renovables y esencial para luchar contra el cambio climático. Red Eléctrica gestiona, mantiene y opera más de 45.000 km de circuitos de líneas y más de 600 subestaciones.

### **Pablo Nuño García, director de Relaciones Institucionales y Asuntos Parlamentarios en Red Eléctrica Corporación, S.A.**

Ámbito de responsabilidad: Promover y asegurar el diseño y la adecuada implantación de directrices comunes en las relaciones institucionales con los grupos de interés de ámbito nacional e internacional de Redeia, para impulsar los compromisos que potencien la percepción adecuada de Redeia. Dirigir y coordinar la representación de Redeia antes Cortes, cámaras legislativas de las CC.AA., instituciones locales, autonómicas, nacionales, e instituciones de la Unión Europea



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

y organizaciones internacionales de interés estratégico para Redeia, facilitando el cumplimiento de su actividad como TSO y de las restantes áreas de negocios. Colaborar en la coordinación de la respuesta institucional ante situaciones de crisis de carácter excepcional con incidencia en la reputación, valor accionarial, Operación del Sistema, la Red de Transporte o las personas, con la finalidad de preservar los elementos tangibles e intangibles de Redeia.

### Viernes 30 de junio

#### **Dina Garzón, cofundadora y coordinadora de la Red Ecofeminista**



Cofundadora y coordinadora de la Red Ecofeminista, asociación de ámbito internacional, creada en Madrid en 2012. Es ingeniera técnica industrial por la Universidad de Sevilla y la Universidad de Augsburg (Alemania), y Máster de Gestión Ambiental y Energías Renovables. Ha trabajado en el departamento de Proyectos Europeos de la Agencia de la Energía de Andalucía y con Los Verdes en el Parlamento Europeo.

Cofundadora de la cooperativa ecofeminista Lasgaya, trabaja en el sector energético. Es autora de artículos sobre ecofeminismo publicados en revistas y libros, entre estos últimos, en *Ser feministas. Pensamiento y acción* (2020). Actualmente forma parte del Consejo de Greenpeace España y lleva, junto con Alicia Puleo, el curso online "Ecofeminismo. Pensamiento, Cultura y Praxis" de la Universidad de Valladolid, abierto a estudiantes, docentes y público en general de todos los países del mundo.

#### **Celia Fernández Aller, profesora de Derecho Constitucional de la Universidad Politécnica de Madrid**



Celia Fernández Aller es profesora de Ética y Legislación en la Universidad Politécnica de Madrid. Pertenece al Centro de Innovación en Tecnología para el Desarrollo humano de dicha universidad, y trabaja en el grupo de "Ética y Revolución digital". Su línea de investigación tiene un enfoque basado en derechos humanos, que empezó a aplicar en el ámbito de la cooperación internacional y que ahora introduce en los proyectos de desarrollo tecnológico.

Ha sido profesora visitante en la UCA de El Salvador y en la Universidad de Bristol. Pertenece a un Consejo Asesor de la Fundación Alternativas y a la Junta Directiva de ONGAWA, ingeniería para el desarrollo humano.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### **Cristina Gallach, comisionada especial para la Alianza por la Nueva Economía de la Lengua**



Licenciada en Ciencias de la Información por la Universidad Autónoma de Barcelona (1982). Máster en Relaciones Internacionales en la Universidad Columbia de Nueva York (1986), cursado con una beca Fulbright-La Caixa. En mayo de 2022 fue investida doctora honoris causa por la Universidad de Barcelona.

Alta funcionaria de la Unión Europea en excedencia ha sido secretaria de Estado de Asuntos Exteriores y para Iberoamérica y el Caribe, Alta Comisionada del Gobierno de España para la Agenda 2030, consejera especial del secretario general y secretaria general adjunta de Naciones Unidas para la Información y la Comunicación pública. Jefa de Relaciones Públicas y portavoz del Consejo de la Unión Europea. Fue portavoz y directora de comunicación del Alto Representante de la Unión Europea Política Exterior y de Seguridad Común (PESC). Así como también, responsable de la diplomacia pública, política exterior y portavoz del secretario general de la OTAN, Javier Solana.

Como secretaria general adjunta de la ONU y jefa del Departamento de Información pública, dirigió el diseño y la ejecución de la comunicación global, regional y local de los grandes temas de actualidad, con especial énfasis en la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible, adoptada en septiembre 2015, y el Acuerdo de París.

La comisionada especial para la Alianza por la Nueva Economía de la Lengua es la única mujer española que ha estado en puestos de relevancia en las tres grandes organizaciones internacionales: la UE, la ONU y la OTAN.

### **Pilar Cancela Rodríguez, secretaria de Estado de Cooperación Internacional. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación**



Licenciada en Derecho por la Universidad de Santiago de Compostela. Pertenece al Cuerpo Superior de la Administración General de la Xunta de Galicia desde 1993 y es técnica superior en Prevención de Riesgos Laborales.

Ha sido directora general de Relaciones Laborales en la Xunta de Galicia en dos ocasiones, en 2003 y en el 2005-2009.

Además, ha sido diputada por el PSdeG-PSOE en las Cortes Generales desde 2016 hasta la actualidad, por la provincia de A Coruña. Desde entonces, ha presidido la Comisión de Igualdad del Congreso y la Comisión de Seguimiento del Pacto de Estado en materia de Violencia de Género. Ha sido secretaria de Organización del PSdeG-PSOE Galicia y presidenta de la gestora. Desde junio de 2017, forma parte de la Comisión Ejecutiva Federal del PSOE como responsable del Área de Políticas Migratorias y PSOE-Exterior. Es además patrona en la Fundación Pablo Iglesias.

La Secretaría de Estado de Cooperación Internacional se encarga de la formulación, dirección, ejecución, seguimiento y evaluación de la política exterior para la Cooperación Internacional para el Desarrollo y la coordinación de la acción cultural exterior.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### INSTITUCIONES ORGANIZADORAS LA FUNDACIÓN CAROLINA

Es un instrumento de la acción exterior española para promover las relaciones culturales y de cooperación en materia educativa y científica entre España y los países de la Comunidad Iberoamericana de Naciones, así como con otros países con especiales vínculos históricos, culturales o geográficos. Con personalidad jurídica propia, su patronato integra instituciones públicas y privadas y tiene al presidente del Gobierno como presidente ejecutivo, y a S. M. el Rey Felipe VI como presidente de honor.

Desde su creación, en el año 2000, el núcleo de las actividades de la Fundación radica en el Área de Formación a través de becas y ayudas destinadas a la formación de estudiantes y profesorado latinoamericano, las cuales cubren todas las áreas del conocimiento. Los programas de postgrado se organizan alrededor de las cinco “P” de la Agenda 2030 —personas, planeta, prosperidad, paz, justicia e instituciones sólidas, y partenariados—, además de las áreas científicas tradicionales. Como elemento distintivo respecto a otros programas de becas, el Programa “Vivir en España” contempla un amplio conjunto de actividades culturales y educativas que contribuyen a la inmersión de los becarios/as en la realidad española durante el periodo académico de permanencia en nuestro país.

Programa Internacional de Visitantes, marco de este programa. La acción de cooperación de la Fundación incorpora asimismo programas de liderazgo, fortalecimiento institucional y diplomacia pública, para lo que se cuenta con el Programa Internacional de Visitantes (PIV), orientado a líderes emergentes de América Latina, y desarrollado en estrecha colaboración con las embajadas de España en esa región.

Estudios y análisis, con el objetivo de generar y difundir conocimiento experto en materia de acción exterior iberoamericana, cooperación al desarrollo, diplomacia científica e innovación social a la comunidad científica, a la opinión pública y a las empresas patronas. Para ello, el Área de Estudios y Análisis organiza periódicamente seminarios, grupos de reflexión y talleres, y publica informes y documentos de trabajo (Análisis Carolina, Documentos de Trabajo...) que fomentan la creación de redes expertas que generan nodos de pensamiento iberoamericano.

Comunicación y Red Carolina encargada de impulsar asociaciones de ex becarios/as en cada país, con apoyo de las Embajadas, e incentivar la participación de estos profesionales en actividades de la Fundación y en la influencia en la actividad pública en sus respectivos países.

### GRUPO SANTANDER

Santander es un banco comercial que cotiza, entre otras, en la Bolsa de Madrid y en la de Nueva York, con una capitalización bursátil de aproximadamente 90.000 millones de euros, unos activos totales de 1,2 billones de euros y un capital de cerca de 88.000 millones de euros. En 2014, el Grupo alcanzó un beneficio neto de 5.816 millones de euros y retribuyó al accionista con 0,60 euros por acción. Ya en el año 1857, el objetivo de los fundadores de Santander fue financiar el comercio entre España y Latinoamérica para generar empleo y prosperidad en ambas regiones. Su actual directora es Ana Patricia Botín, también consejera delegada de la filial británica del Grupo Santander y miembro del consejo de administración de Coca-Cola.

Santander tiene un modelo de negocio y una franquicia únicos que le permiten competir con éxito en banca comercial internacional. Es un modelo que se ha desarrollado a lo largo de los últimos 158 años, y muy especialmente bajo el gran liderazgo Emilio Botín. Este modelo se basa en:



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

- Una presencia geográfica diversificada. El equilibrio entre mercados emergentes y maduros nos asegura un crecimiento mayor que el del sector. En 2016 preveimos un crecimiento medio del PIB en nuestros mercados cercano al 3%.
- Una franquicia sólida de banca de particulares y empresas en nuestros 10 mercados principales. Nuestro objetivo es estar entre los tres bancos líderes en cada uno de nuestros 10 principales mercados, donde tenemos 1.000 millones de clientes potenciales.
  - Un modelo de filiales autónomas en capital y liquidez. Esto incentiva una buena gestión local y refuerza nuestra estabilidad y flexibilidad.
  - Una gestión del talento internacional con una misma cultura y una marca global. Esto nos permite atraer y retener a los mejores profesionales. Queremos compartir una misma manera de hacer las cosas. Contamos con una reconocida marca global que, según *Brand Finance*, ocupa el décimo puesto del ranking mundial.
  - Una gestión prudente de los riesgos y fortaleza de balance, apoyados en el sólido marco de control del Grupo. Durante más de 50 años hemos generado beneficios y pagado **dividendos**, incluso durante la reciente crisis financiera internacional.
  - Una inversión en innovación que permite la transformación digital y compartir mejores prácticas. Nuestra dimensión global aporta valor a las filiales del Grupo.

Banco Santander es la empresa que más invierte en apoyo a la educación en el mundo (Informe Varkey/UNESCO-Fortune 500) a través de Santander Universidades, que mantiene 1.200 acuerdos de colaboración con universidades e instituciones de 21 países. Más información en [www.becas-santander.com](http://www.becas-santander.com).

### OTRAS INSTITUCIONES EN AGENDA

#### INSTITUTO DE CRÉDITO OFICIAL (ICO)

Es una entidad pública empresarial (EPE) de Organización y Funcionamiento de la Administración General del Estado, adscrita al Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital, a través de la Secretaría de Estado de Economía y Apoyo a la empresa.

Tiene naturaleza jurídica de entidad de crédito, y la consideración de agencia financiera del Estado, con personalidad jurídica, patrimonio y tesorería propios, así como autonomía de gestión para el cumplimiento de sus fines.

El ICO es un banco público, y se rige por la normativa recogida en la disposición adicional sexta del Real Decreto Ley 12/1995 de 28 de diciembre sobre medidas urgentes en materia presupuestaria, tributaria y financiera y posteriores modificaciones, por el Real Decreto 706/1999 de 30 de abril, de adaptación del Instituto de Crédito Oficial a la Ley 6/1997 de 14 de abril, de organización y funcionamiento de la Administración General del Estado y de aprobación de sus Estatutos. Se financia en los mercados nacionales e internacionales. Las deudas y obligaciones que contrae gozan frente a terceros de la garantía explícita, irrevocable, incondicional y directa del Estado español.



XVIII EDICIÓN DEL PROGRAMA

## Jóvenes Líderes Iberoamericanos

Madrid, Bruselas y Málaga, - 19 al 30 de junio 2023

### EL PARLAMENTO EUROPEO

Es un importante foro de debate político y de decisión al nivel de la UE. Formado por 705 miembros, elegidos en los 27 Estados miembros de la ampliada Unión Europea cada cinco años. La ciudadanía de los Estados miembros elige directamente a través del voto a los diputados al Parlamento Europeo para que representen sus intereses en el proceso legislativo de la UE y garanticen el funcionamiento democrático de otras instituciones de la Unión.

El Parlamento actúa como colegislador, compartiendo con el Consejo los poderes para adoptar y modificar propuestas legislativas y decidir acerca del presupuesto de la UE. También supervisa la actividad de la Comisión y de otros órganos de la UE, y coopera con los parlamentos de los Estados miembros de la UE encauzando sus aportaciones.

### WAYRA

Palabra que significa “viento” en quechua, se fundó con la idea de convertirse en un acelerador para el desarrollo de futuros 'Silicon Valleys' en los países en que Telefónica está presente. Se creó en Latinoamérica en abril de 2011 y aspira a identificar ideas con el máximo potencial en TIC e impulsar su desarrollo, proporcionándoles la tecnología, la orientación y la financiación que necesitan.

Los emprendedores pueden presentar sus proyectos a Wayra, que selecciona varios de ellos para desarrollarlos. Los proyectos elegidos reciben financiación (a cambio de un 10% de participación), acceso a los recursos de Telefónica (incluida su experiencia técnica y de gestión) y un lugar en el que trabajar.

Wayra está presente en la actualidad en 9 países (Argentina, Brasil, Chile, Colombia, España, México, Perú y Venezuela) y tiene previsto seguir expandiéndose en Europa durante 2012, y salir al mercado en el Reino Unido, Irlanda, Alemania y la República Checa.